

colonisation et des mines. Brochure in 12, pp. 80, ornée de 36 gravures. Québec, 1901.

M. Rouillard est en train de nous promener à travers la province de Québec, tout en nous permettant de rester au coin du feu. Il n'en manque pas qui préfèrent cette manière de voyager, plus expéditive, moins sujette à une foule de contretemps et, en définitive, aussi instructive. Les paysages, les villages que nous ne pouvons voir sans nous déplacer, il nous les met sous les yeux au moyen de photogravures. De cette façon, le voyage ne laisse guère à désirer.

L'année dernière, une première brochure nous faisait connaître les ressources des comtés de Témiscouata, Rimouski, Matane, Bonaventure et Gaspé, les avantages qu'ils offrent au point de vue de la colonisation. Cette année, c'est le tour des comtés mentionnés dans le titre donné plus haut; sans être aussi propres à la colonisation que certaines régions, ils méritent d'être recommandés et signalés. Il y a eu progrès dans tous ces comtés; mais mieux connus, et la propagande aidant, le progrès sera encore plus considérable dans l'avenir. Que la voie ferrée projetée à travers ces comtés, — parallèle à l'Intercolonial, — entre dans le domaine des faits, et l'on verra la colonisation marcher à grands pas, là comme ailleurs. La colonisation, dans notre province, doit primer toutes les autres questions.

L'avenir appartient aux hommes qui sauront le comprendre autrement qu'en théorie, qui sauront rompre complètement les méthodes routinières, et comprendre que les colons doivent être le premier sujet de la sollicitude des gouvernants, et que le plus gros lot des faveurs publiques leur appartient incontestablement.

Nous savons gré à M. Rouillard de proclamer hautement que le mouvement colonisateur n'a pas, dans les régions qu'il a parcourues, l'agent plus effectif et plus sincèrement dévoué que le clergé. Cet hommage bien mérité, M. Turgeon, parlant de l'œuvre de la colonisation en général, au Congrès tenu à Montréal en 1898, le proclamait également, en disant: "Le prêtre est le grand colonisateur, et le système paroissial est l'un des agents les plus actifs de l'expansion nationale." Quand viendra le temps où l'œuvre du clergé, en cette matière, sera traitée de légende, la réponse sera facile.